

BOLETÍN No. 413 ->>

80 periodistas han sido asesinados y 17 más han desaparecido durante la última década en México

Investigadora de la UDG presentó en la UAA avances de su estudio sobre el uso de medios sociales para informar actos de violencia

Las agresiones ante los periodistas en México han tenido registro desde los años noventa, siendo la antesala a datos alarmantes de esta última década donde más de 80 periodistas han sido asesinados y 17 más están desaparecidos; así lo comentó Gabriela Gómez Rodríguez, profesora investigadora de la Universidad de Guadalajara, quien ofreció la conferencia magistral “Redes sociales, periodismo y violencia”, con el objetivo de brindar herramientas a los estudiantes de las licenciaturas en Comunicación e Información y Comunicación Organizacional de la UAA.

Gómez Rodríguez, resaltó que México es considerado como uno de los países más peligrosos para ejercer el periodismo, derivado de la censura de información que existe entre los medios de comunicación, lo que ha suscitado la apertura de perfiles en redes sociales por parte de la ciudadanía que se han convertido en un recurso importante para que la sociedad comparta información respecto a fenómenos violentos, enfrentamientos entre cárteles y acciones derivadas del crimen organizado, constituyendo así, un medio importante que registra al momento lo ocurrido en cada ciudad.

Durante la conferencia, expuso avances sobre la investigación en curso que actualmente lidera que tiene como objetivo, el estudio sobre el uso de las redes sociales para informar actos de violencia en México, definiendo a dichos medios como un instrumento que visibiliza sucesos, acontecimientos e ideas que permiten contar historias alternas a las escuchadas en los medios tradicionales.

Según el estudio *The New War Correspondents: The Rise of Civic Media Curation in Urban Warfare*, publicado en 2013, Twitter es la red social más usada para reportar eventos de violencia, de forma paralela, los medios informativos en México publican en mayor medida notas del crimen organizado. Lo anterior le llevó a investigar en las primeras fases, los perfiles en Twitter: @Trafico_ZMG y @ValorTamaulipas, medios sociales en los que la ciudadanía de Jalisco y Tamaulipas, realizan una cobertura mediática convirtiéndose en corresponsales de hechos en donde la violencia está implícita.

El estudio de estos perfiles ha permitido conocer la amplia participación de los usuarios en las distintas situaciones de riesgo. Asimismo, la profesora investigadora de la UDG enfatizó que existe una crisis de comunicación en las instituciones de seguridad del país, de tal manera que el uso de los medios sociales gestiona una comunidad colaborativa, en la que la sociedad tiene

una mayor credibilidad en las cuentas ciudadanas que en medios sociales de gobierno en temas de violencia.

